
□本报记者 李志峰

“夏教授，您可来了，我们和这一千多
亩的蔬菜，都在盼着您呢！”1月20日早
上8点过，涪陵区龙潭镇新乐村，一辆银
色小汽车开进村里，停在重庆熙溪地农业
科技有限公司蔬菜基地门口，重庆大学生
命科学学院教授夏玉先一下车，基地负责
人秦洪伟就快步上前，双手紧紧握住了他
的手。

“下了雪，地里的菜有没有受影响？”
没有多的寒暄，夏玉先拉着秦洪伟就往种
植大棚走去。

作为农业部植物保护专家、重庆大学
基因工程研究中心主任，夏玉先带领团队
自主选育杀虫微生物菌株，研发出新型广
谱杀虫真菌农药——金龟子绿僵菌等系
列产品，已在全国20多个省市推广应用，
受益种植面积达到千万亩。2022年初建
成的熙溪地蔬菜基地，就是夏玉先团队的
生物农药技术应用示范基地之一。

“这里是叶菜基地，已经有1500亩。

准备在三年内，把面积扩大到5000亩。”
秦洪伟向夏玉先介绍，瓢儿白、水白菜、菜
心、芥菜等新鲜蔬菜每天都向主城输送，

“我们的目标是一年365天不断档，让更
多的重庆市民能够吃上本地产的新鲜瓜
果蔬菜。”

大棚里，十几位工人正在忙活着。“你
们知道吗，虫草和僵蚕的经济价值很高，
但是其实它们都是感染了真菌的虫和

蚕。”夏玉先向大家讲解起了生物农药的
奥妙。

“传统的农药是杀虫，讲究立竿见
影。生物农药则是让害虫得病，周期要
长一点，但没有农药残留的危害。”夏玉
先拨开菜土，挖出一株小白菜说，菜农最
怕的害虫“挑甲”，有时候一晚上会啃掉
一大片菜地，它们还能感知地面的震动，
听到有人来了就飞快逃离。传统农药消

杀“挑甲”的效果不理想，“经常是前脚才
洒完农药，后脚又有‘挑甲’开始啃菜叶
了。”

“用生物农药来消杀，效果则完全不
同。”夏玉先说，在土壤培育的时候就撒入
微生物真菌肥料，让害虫得病，通过杀虫、
杀卵、杀蛹，达到消灭害虫的目的，“而且
吸收了生物农药的害虫还像一个‘生化武
器’，即便在死后，还会在田间‘传染’微生
物真菌，这个过程就可以达到无公害、以
菌治虫的目的。”

“你们在喷洒生物农药时，一定要掌
握方法。”夏玉先向大家一边演示，一边解
释，真菌类生物农药需要接触害虫才能起
作用，因此喷药时要重点喷到害虫躲藏或
产卵繁殖的地方，尤其是叶背面。“切忌将
农药直接倒入水桶稀释。”他叮嘱道。

远处的一片菜地上，工人们刚刚采
摘、运走了一批蔬菜。夏玉先提醒熙溪地
蔬菜基地技术人员钟协龙，留下的老菜叶
是病虫害的主要来源，应该马上用生物农
药进行清园，避免其繁殖，从而有效控制
土壤中的病虫害基数。

“哎呀，我们一直以来没注意这个问
题，马上安排工人去处理。”钟协龙跟着夏
玉先一边走一边记录。他说，有了专家的
指导，春节后回来育苗，心里就更有底了。

涪陵区新乐村熙溪地蔬菜基地

杀虫专家田间传授杀虫秘技

□本报记者 杨铌紫

普速列车的尾部，有一节车厢没有旅
客，装载的是旅客随车托运的行李和铁路
运输货物。重庆客运段铁路行李员扶太
全和喻梅就在这节车厢里工作。

1月20日早上8点半，由重庆北开往
上海南的K73/2次列车停靠在重庆北站
的站台上，扶太全和喻梅像往常一样登上
行李车厢，开始一天的工作。

检查设施设备运转情况，按照清单点
数，查看货物是否齐全，盖章验收，然后等
待发车。K73/2次列车全程运行26小时
17分，停靠19个站，其中8个站为行包作
业站。扶太全和喻梅的职责就是为行李

包裹的安全顺利运输保驾护航，默默守护
着这些“无声旅客”。

列车发车后，扶太全回到车厢里的办
公间，拿起纸笔登记运输密度表，方便核
对、交接，“列车来回40多个小时，我和喻
梅搭班，每8小时换一次岗。”

记者看到，办公间里放置了一个小黑
板，上面写着“上14、长4”，扶太全解释
道，这是重庆上了18件货，在长沙要下4
件，列车到站前他都要在小黑板上做标
记，也是对自己的提醒。旁边还摆了两排
小箱子，划分成16个格子，里面放的就是
各铁路部门之间的公文。

“现在正值春运，是货物比较多的时
候，行李的摆放更要有讲究，重不压轻、大

不压小、方不压圆；到站远的先装、到站
近的后装；生鲜和活禽要放到车门口通
风处……”每到一站，扶太全都会提前守
在货仓门口，细心核对每件行包的流向，
了解货物性质，认真清点数量，查看货物
包装，指导装卸工合理码放行包。

列车到达终点站上海后，他们要马上
卸货再装货。“我们和过节没有关系。”喻
梅说，现在一趟车来回基本要跑三四天，
这次正好赶上除夕，列车在上海停留的两
个小时里，装了三四百件货物返程，他们
连到站台上活动一下的时间都没有。

21日下午两点，两人跟车从上海返
程，这一趟又是将近26个小时，但心情愉
快得多，因为家人都在等着他们一起吃团

圆饭。
行李员当班时不能使用任何电子产

品，不能离开车厢，更没人说话，工作内容
重复枯燥，车厢晃动和持续性的噪音，加
上过年的气氛烘托，让他们感到孤独。

扶太全一家三代都是铁路人，他今年
58岁，还有两年就要退休了，几乎每年的
春节都是在火车上度过的。他感慨道，春
节时看着车窗外万家灯火，偶尔还有烟花
在夜空里划过，自己守在小小的工作间
里，确实会有一点寂寞。

返程列车到达重庆时，已是22日下
午3点，正是大年初一，卸完最后一箱货，
扶太全和喻梅终于可以下班回家与家人
团聚。

列车上“无声旅客”的守护人

本报讯 （记者 李珩）国家卫生健康委日前公布
2021年度全国三级公立医院绩效考核结果，重医附一院排
名第32位，连续3年居重庆市首位，连续3年居全国第一方
阵医院。

近年来，该院以党的政治建设为统领，将党建与业务深
度融合，努力为广大患者提供更优质的医疗服务，推动医院
高质量发展。2022年获批5个重庆市临床诊疗中心，妇产
科获重庆市临床重点专科精品项目；获得重庆市科技突出
贡献奖1项，2人获第十三届重庆市青少年科技创新市长
奖，1人获第八届重庆市十佳科技青年奖；新增国家级人才
1人，新增省部级人才11人。

为改善患者就医体验，重医附一院投入2.58亿元，重
建信息化体系架构，现已顺利上线；医院第一分院已投用，
第二医疗综合大楼正在修建中，预计今年6月完成21层主
体结构封顶。

据悉，下一步该院将坚持以人民为中心，努力把医院建
成西部大开发的重要国家级区域医学中心，“一带一路”和
长江经济带联结点上的国家老年医学中心和成渝地区双城
经济圈的医学高峰。

重医附一院坚持党建引领促发展

连续三年“国考”成绩
居全市首位

□本报记者 郑三波 实习生 鲁哲之

新年伊始，部分新能源车企相继降价促销，带动了车市
在春节期间持续升温。1月20日到24日，记者走访赛力
斯、长安深蓝、阿维塔、小鹏、蔚来等市内多家汽车品牌门店时
发现，各大门店的人气比平日旺盛，消费者的购买欲望也在提
升。

1月20日上午10点，在大学城赛力斯AITO体验店，
刘峰和妻子、儿女围着问界M7转了几圈。“一直想入手新
能源车，趁春节期间有空就过来看看。因为家里人多，比较
青睐这款6座新能源车。”刘峰说。

当天上午，记者在该体验店逛了20多分钟，看到有3
组消费者进店咨询。该店相关负责人表示，从元旦开始，每
天都有五六十组消费者来店咨询，有购买意向、愿意登记电
话的消费者有10组左右，特别是春节前几天，每天进店咨
询的消费者达八九十组，“到今天，我们这个月销售量比去
年12月增长了三成，20多天的销售业绩已超了12月全
月。”

赛力斯的公告数据显示，2022年12月新能源汽车产
量14234辆，同比增长127.82%；销量16643辆，同比增长
170.62%。其中问界系列的12月交付量已达到10143辆，
再次实现单月交付破万。

不只是赛力斯汽车热销，重庆其他车企的新能源汽车
同样受到消费者关注。

1月24上午，位于红旗河沟的利盛行长安汽车4S店，
一名女主播正在做直播，长安深蓝SL03引得网友纷纷点
赞。同时，到店里现场看长安深蓝SL03的消费者也不
少。消费者王丰成告诉记者，“家里有一辆燃油车，但是因
为妻子工作变动，就还需要添置一辆，年轻女性喜欢时尚的
外观，深蓝SL03很符合她的要求，所以一大早就来看车。”

同样销售长安深蓝SL03的西南汽贸城长安4S店，今年
1月份的销售业绩也十分可观。“我们店这20多天就销售了
10多台车，预计1月份比12月份销售额增长三成左右。”

据了解，长安深蓝SL03在2022年12月份的销量数据
为11650辆，环比增长42%。自2022年7月底上市以来，
长安深蓝SL03的销量就一路上涨，上市第3个月销量破5
千，第5个月销量破万。

刚刚上市的阿维塔11也是人气满满。
1月24日中午，在光环购物公园阿维塔体验中心，两

名销售人员轮番接待了三四组前来咨询的消费者。
“订车后多久可以提车？”“如果置换有没有优惠？”……

消费者陶福力不停向销售人员抛出问题。他表示，家里有
两台燃油车，准备置换一台，这已是春节期间他和家人第三
次看阿维塔11了。他说：“春节期间就要定下来，十有八九
是阿维塔11，因为老婆喜欢。”

该体验中心的销售人员表示，从元旦以来，体验中心的
消费者就络绎不绝。

据了解，截至2022年10月31日24时，阿维塔11首批
锁单量在10日内已突破5000台，到12月底，累计订单量
已经突破2万辆。

新能源汽车消费持续升温，和今年初新能源车企相继
降价促销有关。1月13日特斯拉官宣降价后，赛力斯AI-
TO问界品牌也跟进降价约3万元，1月17日小鹏汽车官宣
整体降幅2万—3.6万元。三款新能源汽车相继降价，让新
能源车市在春节期间火起来。

重庆市汽车商业协会常务副会长、秘书长陈学勤表示，
三款新能源汽车官宣降价，是今年春节期间新能源汽车消
费市场的一大亮点，而且还打破了新能源汽车市场销售价
格一直很坚挺的局面，对今年一季度的汽车消费特别是新
能源汽车消费有积极的促进作用。

新能源汽车消费
春节期间持续升温
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2023年春节消费“新”观察之四

1月25日，江北区北城天街，不少市民正在了解新能源
汽车。 记者 罗斌 摄/视觉重庆

□本报记者 云钰

“重庆的歌乐山辣子鸡，来试一哈
嘛。”大年初一晚上10点，在四川省古蔺
县一家酒店当厨师的重庆“崽儿”刘洪，正
给同事们烹饪地道重庆美食。

辣子鸡、毛血旺、水煮鱼……灶台边
他挥着锅勺，一道道美食一气呵成。“今年

餐厅的年夜饭都被提前订满，太忙了，回
不去。现在忙完了客人们的饭菜，就来给
加班的同事做几道各自的家乡菜，慰藉大
家思乡之情。”

1个多小时后，餐桌上摆满了不同地
方风味的十几个菜肴，大家兴致勃勃地介
绍着各自家乡菜的味道。“水煮鱼的发源
地就在我的家乡渝北，每年除夕夜，我家

厨房都会飘出这麻辣鲜香的味道，象征年
年有余。”刘洪说。饭后，他又抱出家人从
重庆寄来的一个特产礼包，拿出磁器口麻
花、合川桃片、奉节脐橙等与大家一起分
享。

作为厨师的刘洪，每年春节期间几乎
都在灶台前为客人做着年夜饭。今年因
工作原因来到古蔺县，虽不能与家人团

年，但当地人的热情让他倍感温暖，“古蔺
的同事们给家在外地的我们准备了很多
年货，有麻辣鸡、香肠排骨、酱香酒、赶黄
草等。”

刘洪说，古蔺是红军长征入川第一
县，又是郎酒的产地，当地人善良好客，春
节后，他打算让家人来这里感受红色文
化，品尝美酒佳肴。

他乡团年饭的“重庆味道”
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1月25日，黔江区小南海镇大路社
区，村民在疏浚油菜田的排水沟。

春节期间，该区农民利用晴好天气，
抓紧粮油蔬菜等作物的田间管理，到处
可见人勤春早的劳动景象。

特约摄影 杨敏/视觉重庆

人勤春早

（上接1版）
久坤物流的前身，是一家重庆本土物

流企业，曾因管理和技术跟不上转型升级
步伐陷入困境。在鱼复公司的撮合下，北
京长久物流股份有限公司收购其部分股
份实施技改，成为长安汽车“零库存”策略
的优质供应链伙伴。

帮助入驻企业引进有实力的战略投
资，利用其先进的技术和管理资源实施技
改提高效率，通过这样的“乘法”转型升级
的，还有重庆宏立至信科技发展集团有限
公司（简称宏立至信）。

宏立至信曾是一家生产摩托车座椅
的企业，为了抢抓汽车产业机遇，其与外
资企业成立合资公司加强汽车座椅研发，
并引进全自动机械臂传动冲压线、机器人
焊接站等自动化设备提高生产效率，成功

打入美国市场，成为多家高端车企的配套
供应商。

凭借一系列的技术积累，宏立至信收
获了世界500强企业麦格纳国际的战略
投资，将成立座椅研发中心进一步提升技
术实力。

出清不良资产化解风险

产权清晰、没有法律纠纷的空置厂
房，可以通过二次招商盘活。但另一些
厂房的产权归企业所有，这些企业因经
营不善，导致土地、厂房利用效率低，更
有甚者因为债务缠身、资不抵债被查封
厂房，成为经济社会发展潜在的风险隐
患。

鱼复园区采取的是用司法竞买、拍
卖、收购、申请破产等方式，对这些不良资

产做“减法”，整合资源重新集约利用。
几年前，鱼复园区一家占地52.5亩

的某汽车零部件企业因资金链断裂，厂房
还未完工就被查封。与这家企业一墙之
隔的，是凌云西南工业有限公司（简称“凌
云西南公司”）。因研发能力强，其生产的
防撞梁等车身零部件受到市场青睐。当
时，公司决定增产扩能，却苦于找不到就
近的土地。

于是，一道“减法”让被查封的不良资
产摇身一变，成为凌云西南公司的优质资
产。

在鱼复公司支持下，闲置厂房完成司
法拍卖，被查封厂房的企业得以完成重组
和债务清偿。考虑到这套厂房与凌云西
南公司距离近、厂房功能相似，鱼复公司
又通过优惠政策，激励凌云西南公司买下

厂房。
拍得厂房后，凌云西南公司迅速扩大

生产规模、加强研发，年产值在三年间从
不足3亿元，迅速提升至5亿元以上。

在鱼嘴立交旁，一组高大的商务办公
楼宇十分醒目。这组楼，脱胎一个重组失
败的“烂尾”项目。几年前，该项目因资金
链断裂，导致项目停建，土地被查封，工人
讨薪。

为了维护各方权益和社会稳定，鱼复
公司敦促企业支付了农民工工资，又成功
依法申请该公司破产。随后，两江新区某
企业拍得烂尾楼和土地使用权，项目焕然
一新，成为鱼复园区的地标建筑。

如今，这里已经入驻专业产业规划及
园区运营机构云熵三元集团，计划打造成
为一个智能软件产业园。


